

**EDITO**

Sans aucun doute la Déclaration des droits humains est souvent manipulée en fonction d'intérêts politiques, notamment par les puissances occidentales. Mais elle reste une référence de base, indispensable à toute légitimité politique et une protection pour les personnes. Aujourd'hui elle doit être complétée, car c'est la survie de l'humanité et de la planète qui est en jeu. Quatre axes fondamentaux pourraient donner cohérence aux nouvelles initiatives cherchant à construire des alternatives et orienter de nombreuses pratiques.

1. L'utilisation durable et responsable des ressources naturelles. Cela signifie une autre approche des relations entre les êtres humains et la nature : passer de l'exploitation au respect de cette dernière, source de toute vie.

2. Privilégier la valeur d'usage sur la valeur d'échange. Donc, définir l'économie comme l'activité destinée à créer, dans le respect de normes sociales et écologiques, les bases de la vie physique, culturelle et spirituelle de tous les êtres humains sur la planète.

3. Généraliser la démocratie à tous les rapports sociaux et à toutes les institutions. Non seulement l'appliquer et l'approfondir dans le champ politique, avec une nouvelle définition de l'Etat et des organismes internationaux, mais l'élargir aux domaines de l'économie, de la culture et des rapports hommes-femmes.

4. La multiculturalité, afin de donner la possibilité à tous les savoirs, toutes les cultures, toutes les traditions philosophiques et religieuses, de participer à la définition du Bien commun de l'humanité et à l'élaboration de son éthique.

L'adoption de ces principes permettrait d'engager un processus alternatif réel face aux règles qui président actuellement au déroulement de l'économie capitaliste, à l'organisation politique mondiale et à l'hégémonie culturelle occidentale et qui entraînent les conséquences sociales et naturelles que nous connaissons aujourd'hui. Les principes exprimés débouchent sur de grandes orientations qu'il est possible d'esquisser.

François Houtart



Entre fêtes et révoltes, les populations du Sud et notamment les plus jeunes entendent exister et faire entendre leur voix

**Thème du trimestre****La souveraineté alimentaire En danger**

Les instabilités du monde font grossir le rang des affamés. Après le Covid-19, c'est la guerre en Ukraine qui fait planer des risques énormes sur la sécurité alimentaire mondiale, dénoncent plusieurs ONG.

Pour qui des mesures doivent être prises d'urgence, « mais cette réponse à court terme ne doit pas remettre en cause la nécessité d'un changement en profondeur, car chaque crise mondiale illustre la vulnérabilité et l'inadéquation de notre système alimentaire aux défis du 21e siècle ».

• La faim touche aujourd'hui une personne sur dix, essentiellement parce que cette part de l'humanité est trop pauvre pour avoir accès à des aliments en quantité suffisante.

La récession économique créée par le Covid19 a renforcé l'extrême pauvreté, qui a fait exploser la faim.

De manière plus structurelle, pour les paysannes et paysans, premières victimes de la faim, les conditions de production sont de plus en plus difficiles face aux changements climatiques, à la perte de biodiversité, à la dégradation des terres mais aussi aux règles du commerce international qui les exposent à la concurrence d'agro-industries subsidiées par leurs Etats.

• Comme pour la crise énergétique qui, au-delà des mesures d'urgence, doit nous interroger sur notre dépendance et nous orienter vers une sortie des énergies fossiles, la crise alimentaire qui arrive doit nous rappeler qu'une transformation profonde de nos systèmes alimentaires est nécessaire et souhaitable. Atténuer nos ambitions pour la transition reviendrait à ne pas nous préparer à la prochaine crise, pire à y contribuer. •

CNCD 11 11 11



## ESTAIMPUIS – M’Hamid Sud Maroc : Au cœur de la solidarité internationale

Le projet issu du partenariat entre la Commune d’Estaimpuis et la région de M’Hamid vise l’éco-agriculture, la gestion des déchets et l’accompagnement des coopératives locales

### Les environnements du partenariat

Plus de 10 ans de présence de l’Association Sahara découverte et de collaboration avec d’une part l’équipe du dispensaire public, les écoles et d’autre part, de manière privilégiée, avec l’association socio culturelle INTILAK, ont tissé des liens féconds et continus.

Pour le dispensaire, la rénovation des infrastructures et des équipements, la contribution à l’hygiène et aux soins de santé, l’accompagnement médico-social, ont noué des relations durables.

Plusieurs campagnes d’hygiène dentaire, des équipements et accompagnements pédagogiques ont été portés par les écoles de M’Hamid en relation avec les autres partenaires (Intilak, Le centre de santé, Sahara découverte).

Toute la réflexion sur les orientations du projet, sur leur priorisation est initiée et concrétisée par Intilak via son expertise socioculturelle et son rôle de coordination de la société civile active dans les domaines environnementaux et éducatifs.

Son rôle relais auprès des pouvoirs publics, son expertise dans la gestion des projets, les activités, les ateliers, les formations qui sont accueillis dans ses locaux, est sans conteste l’élément fédérateur des acteurs de terrain.

### Partenariat et citoyenneté

À la porte du désert, au Sud du Maroc, les communautés de la région de M’Hamid (la Commune de M’Hamid et 8 douars - 7.500 personnes) vivent principalement de l’agriculture, de l’élevage et du tourisme.

À un environnement d’hygiène et de santé précaire notamment au niveau de l’accès à l’eau, de la salinité, des pollutions engendrées par ces activités économiques de base, s’ajoutent l’absence de gestion des déchets ménagers et médicaux et le manque d’accès à l’hygiène et aux soins de base.



### M’Hamid/Estaimpuis : un partenariat à l’intérieur du monde rural

Des enjeux semblables animent les initiatives agricoles et d’élevage du Nord et du Sud.

Changer les modes de production, aller vers des circuits courts, vivre, voire survivre par et pour l’agriculture et l’élevage, sont partagés tant à M’Hamid qu’à Estaimpuis.

Une éco-agriculture possible, bénéficiant des savoirs être et des savoirs faire des gens de terrain, une permaculture qui prend racine dans le paysage local de la région belge mais aussi en bordure du désert, sont des points de convergence qui permettent les échanges d’expertise.

Depuis 2018, Estaimpuis a accepté un partenariat avec la région de M’Hamid en s’appuyant sur les partenaires déjà existants.

La convention signée par les partenaires Sahara Découverte, INTILAK M’Hamid et appuyée par la municipalité de M’Hamid, concrétise le partenariat et engage des collaborations dans les domaines repris par le projet soumis à Wallonie Bruxelles International, l’outil francophone de la Coopération au Développement.

### Devenir du projet

Partir d’un existant est une première garantie de prolongement.

C’est le cas dans ce projet qui, dans ses choix de partenaires, privilégie les activités déjà engagées.

Les réalisations voulues concernant les puits et adjonctions de panneaux solaires s’appuient sur une expérience déjà présente au niveau de l’accès à l’eau.

Le dessalement fait déjà l’objet d’expérimentations et de réalisations notamment au centre de permaculture.

Les acteurs de l’école et les associations environnementales favorisent la mise en place de potagers scolaires et sensibilisent aux enjeux de la terre.

Les apports du projet favorisent les autonomies. Panneaux et énergie solaires contre moteurs polluants, renforcement des productivités par le nettoyage et l’élagage des palmiers, sont autant de dimensions de consolidation de l’existant.

La base participative concrétisée par le rôle des coopératives et des réseaux de femmes

### Partir du terrain

Implanté sur les terrains de l’éco agriculture et de l’accès à l’hygiène et à la santé, INTILAK a entrepris de poser les bases d’une action commune et concertée.

Déjà en janvier 2019, Intilak a organisé trois ateliers dans les locaux de la Commune.

Les agriculteurs et éleveurs lors d’un premier atelier, ont préconisé des actions concernant principalement l’accès à l’eau et son dessalement.

Les membres des associations et des citoyens concernés par l’environnement et la gestion des déchets et participant au deuxième atelier, en plus d’initiatives concernant les piles et les piquants médicaux, veulent concrétiser ces aspects par la formation et la sensibilisation.

Les femmes des coopératives et des réseaux, troisième groupe participatif, ont souligné l’importance du travail rémunéré pour elles et leur famille via le mouvement coopératif.

Formations à la gestion, au design, visibilité commerciale et liens entre offre traditionnelle et produits novateurs, ont été souhaités.



Dans le projet et le rôle de coordination du partenaire INTILAK ainsi que les ateliers de gestion mis en place favorisent le « demain ».

Le lien étroit souligné par le projet d’une valorisation du savoir local et d’une volonté de transmission est également gage d’avenir.

Le projet constitue un tout pérenne en ce sens que les actrices et acteurs qui se sont appropriés préalablement les enjeux, ont élaboré les réponses qui y sont apportées.

Améliorer l’existant par une pratique de proximité liée aux enjeux de d’économie circulaire et du développement intégré, est constitutif d’un demain plus vivable.

Les activités du projet soulignent la nécessité de prendre en compte les grands défis qui, au-delà du local, se posent à la planète.

Le temps consacré à considérer les aspects philosophiques et novateurs qui fondent la permaculture, les agirs locaux propres, la transmission, la participation, est significatif de cette prise en compte.



**L'ASBL Sahara  
Découverte  
a la volonté de susciter  
des actions, de  
collaborer à leur  
conception et d'apporter  
un soutien à leur  
réalisation afin  
d'améliorer les  
conditions de vie des  
populations nomades  
sédentarisées de la  
région de M'Hamid, au  
sud du Maroc, et de leur  
permettre d'assumer  
leurs besoins essentiels.**

L'association a pour objet :

L'amélioration des conditions d'existence de la population par l'apport d'un soutien au dispensaire et à l'école de M'Hamid.

La conservation et l'amélioration du cadre de vie par la collaboration à la lutte contre la désertification, la gestion des déchets et la promotion d'un comportement écocitoyen responsable.

L'apport de travail aux nomades en développant une activité de tourisme équitable, respectueux de l'environnement, dans le respect de la culture, du milieu et du mode de vie de la population



## Partenariat Nord/Sud

**Estaimpuis- M'Hamid, un partenariat soutenu par Wallonie Bruxelles International**

Sahara découverte est partenaire du projet de partenariat initié par la Commune d'Estaimpuis qui vise des actions concernant l'éco environnement, l'accès et la salinité de l'eau, la permaculture et la gestion des déchets médicaux et ménagers ainsi que des actions de renforcement du mouvement des coopératives

## Notre partenaire, l'ONG marocaine INTILAK

- Encourage un développement respectueux de la personne, en particulier en direction des plus vulnérables (femmes, enfants, handicapés, vieillards).
- Sensibilise les partenaires locaux à l'adhésion et au partage d'une vision axée sur un développement juste et durable.
- Entretient des relations avec les associations et instances poursuivant les mêmes objectifs.
- Participe et coordonne le projet.



## Appel aux dons pour nos actions spécifiques d'entraide - Avec déduction fiscale à partir de 40 €

Souffrant de l'avancée du désert, d'une sécheresse endémique, la région de M'Hamid au Sud du Maroc est un lieu où les pauvretés s'accumulent. Nous sollicitons votre appui financier pour répondre à des demandes considérées comme prioritaires : Amener l'eau dans les habitations et y installer un point d'eau, aménager des toilettes, un coin cuisine de base, ...afin d'améliorer l'hygiène générale et de prévenir les accidents domestiques.

Dans le cadre d'un appel aux dons pour des projets spécifiques, nous vous proposons de soutenir des familles indigentes parmi les plus défavorisées.

L'installation de tels projets coûte l'équivalent de 500 € par maison

Ensemble, nous pouvons envisager plusieurs installations

Compte bancaire BE54 0688 9072 8997 saharadecouvertasbl@yahoo.fr

Tél. 00 32 476 64 30 99 Rue F.J. Péterinck, 9/16 B7500 TOURNAI

1<sup>er</sup> trimestre 2022

## Actions

Calendrier

**Voulez-vous vivre une expérience unique, à mille lieues du tourisme consommation**

*... S'écarter des sentiers battus, marcher au rythme des nomades, les pieds dans le sable, la tête dans les étoiles. S'approcher de l'essentiel. Se laisser envoûter par des chants intemporels. Prendre le temps de vivre...*

Nos prochains séjours :

Du 28 octobre au 6 novembre 2022

Du 11 novembre au 21 novembre 2022

**Nos activités du trimestre en Belgique**

**Les 24 et 25 septembre : venez nous rencontrer au stand Sahara découverte des « 24h00 de Mouscron ».**

Plaine de Neckere – ancienne chée d'Albeke à Mouscron

Le 24 entre 14h00 et 20h00

Le 25 entre 9h00 et 16h00

**8 octobre : repas couscous de solidarité**

À partir de 19 h

Au Foyer Saint Brice – rue du Quesnoy 53 à Tournai

Réservations : [saharadecouvertasbl@yahoo.fr](mailto:saharadecouvertasbl@yahoo.fr)